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mancipation  de  Basalte  et     
  
Avant  le  grand  jour  de  «  Alpine  Observation  Day  »  qui  aura  lieu  le  6  octobre  prochain  et  
qui  va  mobiliser  comme  chaque  année  tous  les  observateurs  de  Gypaètes  barbus  de  
Alpins   (http://www.gyp-­‐monitoring.com),   voici   quelques   nouvelles   des   Gypaètes  
barbus  du  Massif  C   
  

se  sont  
progressivement  allégés     très  satisfaisante.  
En  effet,  à  cette  période,  ils  ont  doucement  

bénévoles,   mis   en   place   au   moment   du   lâcher,   a   cédé   la   place   à   une   surveillance  
quotidienne  assurée  à  tour  de  rôle  par  un  des  agents  du  Parc  national  des  Cévennes  ou  
de  
fermé.  
  

  
  

Cardabelle  en  vol  au-­dessus  de  Salvinsac     Photo  Bruno  Descaves  
  
Cette  nouvelle  organisation  a  permit  de  continuer  le  suivi  des  oiseaux  et  de  maintenir  la  
présence   sur   le   site   et   le   lien   avec   les   curieux   et   les   personnes   intéressées   par   cette  
opération.  

nous   avons   encore   rencontré   de  
nombreuses  personnes  entre  la  mi-­‐août  et  la  mi-­‐septembre.  Pour  mémoire,  nous  avions  
renseigné  15  à  20  personnes  en  moyenne  chaque   jour   sur   le  site   sur   la  période  du  13  
juin  au  15  août  2012,  avec  des  journées  à  plus  de  50  personnes.  
  
Parallèlement,   nous   avons   maintenu   un   nourrissage   régulier   à   proximité   du   site   de  
lâcher.   Les   oiseaux   ont   encore   utilisé   cette   ressource   très   régulièrement   au   début   du  

prospections.  Ils  ont  également  été  observés   s  de  vautours  

http://www.gyp-monitoring.com/
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sur  le  charnier  du  Villaret  le  31  août,  observé  par  Géraldine  Costes.  Puis  le  12  septembre  
sur  une  placette  où  il  est  vu  par  Bruno  Descaves  qui  nous  rapporte  ses  observations  :  
  
«  Il  y  récupère  une  mâchoire  entière  de  brebis  et  va  se  poser  un  peu  plus  bas.  Il  la  cure  
un   moment,   sans   en   tirer   grand   chose   avant   de   l'abandonner   (sans   la   laisser  
tomber...!).   Puis   il   part   prospecter   à   patte,   trouve   un   os   qu'il   emmène   pour   une  
tentative  de  cassage  sur  des  affleurements  rocheux.  Echec  du  cassage  !  Il  abandonne  
l'os  après  l'avoir   laissé  tomber  !  Bien  décidé  à  trouver  pitance,   il  repart  en  quête  et  
repère   à   hauteur   des   strates   marneuses   des   os   qui   semblent   plus   frais   (couleur  
rouge).  Il  les  récure  pendant  20  minutes  avant  de  tenter  un  second  cassage  d'os  avec  
une   vertèbre.   Echec   !!   Il   réessaie   sur   une   autre   enclume.   Re-­échec.   Une   quatrième  
tentative,  et  le  précieux  butin  se  retrouve  coincé  dans  un  buisson.  Même  en  tirant  sur  
les  branches  il  n'arrivera  pas  à  ses  fins.  »  

  
Cet  épisode  au  bilan  mitigé  aura  duré  2  heures,  avant  que  Basalte  ne  retourne  se  poser  
pour  la  nuit.  Pour  sa  part,   e  
casser   des   os.   Elle   consomme   régulièrement   des   petits   os   que   nous   déposons   en  
corniche.  Le  dépôt  de  nourriture  se  poursuivra  encore  pendant  quelques  jours.  
  
  
Histoires  de  plumes  
  
Les  plumes  de  duvet  grises  et  désordonnées  qui  recouvraient  encore  leur  tête  au  début  

ût  ont  été  remplacées.  Désormais,  les  deux  jeunes  oiseaux  arborent  une  tête  
uniformément  noire.    Cette  coiffure  sombre  leur  donne  une  allure  très  distinguée.  
Par  ailleurs,  Cardabelle  sur   les  photos  récentes  semble  avoir  perdu  une  rectrice.  Peut-­‐

s  maladroits   car   il   est   peu  probable  
  

  

  
  

Cardabelle  en  vol  au-­dessus  du  site  de  lâcher     Photo  LPO  Grands  Causses  
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Interactions  
  

e   dans   la  
e  était  en  train  de  chasser  un  jeune  

aigle  royal  qui  passait  à  proximité  du  site.  Sur  cette  photo,  en  grossissant  l'image  on  voit  
assez   nettement   que   le   jeune   aigle   est   bagué.   La   qualité   de   la   photo   ne   permet  
malheureusement   pas   de   lire   avec   certitude   le   code   alphanumérique.   Cependant   il  

d'un  jeune  aigle  bagué  au  nid  en  2012  sur  un  site  voisin.  
  

  
  
  
  
  
  
Cardabelle  houspillant  un  jeune  Aigle  royal     Photo  Marion  Carsac  
  
  
Les  balades  de  BASALTE  
  
Comme   à   son   habitude,   Basalte   a   été   le   plus   hardi.   Dès   le   13   août,   il   a   entrepris   un  

à  la  confluence  du  Tarn  et  de  la  Jonte.  
Quelques   jours   plus   tard,   il   était   observé   par   Constant   Bagnolini   et   Gilles   Vergély   au  
dessus  de  la  Maison  des  Vautours  dans  les  Gorges  de  la  Jonte  au  grand  plaisir  de  tous  les  
visiteurs  du  moment.  

dans   les   Cévennes   Gardoises,   tantôt   visiter   le   Causse   de   Sauveterre   et   les   pentes   du  
mont  Lozère.  
  

  



5  octobre  2012  

  

  
  
Basalte  au-­dessus  du  Causse  Méjean     Photo  Daniel  Tabeaud  
  
Toutefois,   Basalte   est   presque   systématiquement   revenu   à   proximité   du   site   de   lâché  

-­‐
Louis  Pinna,  en  se  montrant  presque  chaque  soir  au  dessus  de  la  maison  de  ce  garde  du  
Parc   national   des   Cévennes   à   la   retraite,  
Causses.  

passer  la  nuit  dans  des  falaises  plus  éloignées.  Cette  habitude  a  changé  petit  à  petit  au  

distants,  revenant  occasionnellement  sur  le  site  de  lâcher  pour  y  être  observé  en  train  de  
se  nourrir.  
  
  
Cardabelle  a  bien  caché  son  jeu  
  
Il  a  fallu  du  temps  à  Cardabelle  pour  suivre  Basalte  dans  ses  premières  explorations.  Le  

s  peti
laquelle   elle   est   allée   s   de   Millau,   puis   a   survolé   le   Causse   Noir   pour  
visiter  les  Gorge  de  la  Dourbie  avant  de  revenir  à  Salvinsac.  
Par   contre,   le   8   septembre   2012,   elle   est   partie   pour   un   périple   sans   précédent,  
reléguant  les  exploits  de  Basalte  au  rang  de       
Cardabelle   a   passé  plus   de   10   jours   à   une   trentaine   de   kilomètres   au   nord   du   site   de  
lâcher  passant  la  plupart  des  nuits  dans  les  falaises  des  Gorges  du  Tarn  entre  St  Enimie  
et   Florac.   Ce   secteur   fut   une   sorte   de   camp   de   base   à   partir   duquel   elle   a   exploré   en  
étoile  la  Margeride  au  nord  de  la  Lozère,  le  mont  Lozère,  le  lac  de  Villefort  à  plus  de  40  

s   .   Elle   est   revenue   le   19  
septembre     par   les  Gorges  du  Tarn  où  elle  à  retrouvé  Basalte  à  hauteur  du  Cirque  des  

er.  
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Pendant   cette   longue   exploration   Cardabelle   a   été   observée   et   photographiée   par  

des  Alpes  ou  des  Pyrénées  avaient   traversé   ce  massif  dans   les  précédentes  années,   ils  
auraient  probablement  était  vus.    
  

  
  

Cardabelle  photographiée  en  vol  le  11/09/12  au  Mas  de  la  Barque  par  Monsieur  Duffard  
  
  

  
  
Désormais,  les  touristes  ont  déserté  le  Camping  de  la  Cascade  et  les  Grands  Causses  mais  
les  deux  jeunes  Gypaètes  y  trouvent  leurs  marques.  Les  habitants  de  la  vallée  de  la  Jonte  
continuent   de   scruter   le   ciel   en   espérant   les   apercevoir   et   nous   commençons   les  

  
Justement,   à   la   toute   fin   du  mois   de   septembre,   les   deux   oiseaux   ont   passé   ensemble  
quelques  jours  à  proximité  du  site  du  Trévezel  qui  sera  utilisé  en  2013.  Ils  ont  survolé  
cette  jolie  vallée  et  le  Causse  du  Larzac  tout  proche.  Cette  visite  est  très  encourageante  

quipe  et  nous  avons  hâte  de  poursuivre  cette  aventure.  
  
  
Comme  pour  nous  encourager,   aint  
Affrique   ce   qui   constitue   la      Ainsi,   chaque   jour  
nous   réserve   une   part   de   surprise   et   comme   nous,   vous   pouvez   visualiser   les  
déplacements   de   Basalte   et   de   Cardabelle   sur   le   site   internet   dédié   au   projet   de  
réintroduction  dans  les  Grands    Causses   :  
  http://rapaces.lpo.fr/gypaete-­‐grands-­‐causses/le-­‐suivi-­‐des-­‐oiseaux  
  
Vous   y   trouverez   également   de   nombreuses   informations   sur  
cette   opération   et   pourrez   y   télécharger   la   f
retourner   lorsque   vous   ferez   une   observation   de   Gypaète   barbu   dans   le   secteur   des  
Grands  Causses  et  des  Cévennes.  
  
  
  
  
  
  

http://rapaces.lpo.fr/gypaete-grands-causses/le-suivi-des-oiseaux
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English Summary 
  
  
Before  the  big  "Alpine  Observation  Day"  to  be  held  on  6th  October  and  that  will  mobilize  
as   every   year,   all   Bearded   vultur    the   Alpine   Arc,   you  may   find   below  
some  news  from  the  Bearded  vultures  of  Massif  Central...  
  
Since  the  beginning  of  August,   the  supervision  and  the  monitoring  of  our  two  Bearded  
vultures  is  gradually  relieved  to  adapt  itself  to  their  very  satisfactory  evolution.  
Indeed,  in  this  period,  they  slowly  took  on  assertiveness  and  multiplied  the  number  and  
the   duration   of   their   flights.   The   almost   continuous   monitoring   led   by   the   team   of  
trainees  and  volunteers  and  set  up  at  the  time  of  the  release,  gave  up  the  place  to  a  daily  
supervision  assumed  alternately  by  one  of  the  agents  of  the   National  park  or  
LPO  Grands  Causses.  
  
This   new   organization   has   allowed   to   continue   the   follow-­‐up   of   the   birds   and   to  
maintain  the  presence  on  the  site  and  the  link  with  the  persons  interested  in  the  project.  
  
Meanwhile,  we   have  maintained   a   regular   feeding   close   to   the   release   site.   The   birds  
were  still  regularly  used  this  resource  at  the  beginning  of  August  and  then  gradually  less  
and  less  as  they  extended  their  range  of  exploration.  They  have  also  been  observed  on  
small   feeding   places   for   Griffon   and   Black   vultures.   Basalte   is   the   first   that   has   been  
observed   in  the  process  of   trying  to  breaking  bones.  Firstly,   the  31st  August  on  a  main  
feeding  place,  then  on  the  12th  September  on  another  place.  
Basalte   did   not   succeed   to   break   any   bones   during   these   attempts.   For   its   part,  
Cardabelle  has  so  far  not  been  seen  trying  to  break  bones.  She  regularly  consumes  the  
small  bones  that  we  provide  to  them.  The  food  supply  will  continue  for  a  few  days.  
  
The  grey  down  feathers  that  were  still  covering  their  heads  at  the  beginning  of  August  
have   been   replaced.   Now,   the   two   young   birds   wear   a   uniformly   black   head.   This  
hairstyle   gives   them   a   very   distinguished   dark   look.   In   addition,   on   a   recent   photo,  
Cardabelle  seems  to  have  lost  a  tail  feather.  Maybe  it  has  been  accidentally  broken.  
  
In   late   September,   Marion   Carsac   a   young   observer   has   made   a   photo   of   Cardabelle  
while  she  was  chasing  a  young  golden  eagle  that  was  passing  near  the  site.  On  this  photo,  
by  magnifying  the  image  we  see  quite  clearly  that  the  young  eagle  is  ringed.  The  quality  
of   the   picture   unfortunately   does   not   allow   read   the   alphanumeric   code.   However,   it  
could  be  a  young  eagle  ringed  in  the  nest  in  2012  on  a  nearby  site.  
  
As  usual,  Basalt  was  the  hardiest.  From  the  13th  August,  he  began  a  first  long  flight  which  
led  him  to  the  confluence  of  the  Tarn  and  the  Jonte.  A  few  days  later,  it  was  observed  by  
Constant  Bagnolini  and  Gilles  Vergely  above  the   Maison  des  V   in  the  Gorges  de  
la  Jonte.  Then,  he  has  continued  to  explore  his  environment  in  all  directions.  However,  
Basalt  is  confined  repeatedly  close  to  the  releasing  site.  Occasionally  he  is  observed  on  
more  remote  areas  to  spend  the  night.  
  
Cadabelle  has  needed  some  time  to  follow  Basalt  in  his  early  explorations.  Until  the  end  
of  August  she  had  not  moved   for  more  than  a   few  kilometers  away   from  the  releasing  
site.   But   on   the   8th   of   September   she   left   for   a   very   long   trip.   Then,   Cardabelle   spent  
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more  than  10  days  away  from  the  site  at  a  distance  of  more  than  40  km.  She  returned  on  
19th  of  September  and  stayed  quiet  for  a  few  days.  
  
Now  the  tourists  have  deserted  the  Causses  and  the  two  young  Bearded  Vultures  have  
found  their  way.  The  inhabitants  of   the  valley  Jonte  continue  to  scan  the  sky  hoping  to  
see  them.  We  are  starting  to  plan  and  start  preparations   .  
Surprisingly,  at  the  end  of  September,  the  two  birds  have  spent  together  a  few  days  near  
the   releasing   site   that   will   be   used   in   2013,   in   the   Trévezel   valley.   This   visit   is   very  
encouraging  for  the  team  and  we  look  forward  to  continuing     
  
It  is  still  possible  to  visualize  the  movements  of  Basalte  and  Cardabelle  on  the  web  site  
dedicated  to  the  project  of  reintroduction  in   at  the  following  address:  
http://rapaces.lpo.fr/gypaete-­‐grands-­‐causses/le-­‐suivi-­‐des-­‐oiseaux  
You  will   also   find   there  many  news  on   this   operation   and  may  also  download   several  
documents.  
  
  

-­-­-­  o  -­-­-­  
  

Raphaël  NEOUZE    &  Noémie  ZILETTI     LPO  Grands  Causses  
  

  
  

  
  

    

http://rapaces.lpo.fr/gypaete-grands-causses/le-suivi-des-oiseaux

